

## 28 jul 2025 | 📅 Reunión ordinaria N°7 2025

### PARTICIPANTES

**Comité Científico Asesor de Cambio Climático (C4):** Alex Godoy Faúndez  
Camila Muñoz Elizabeth Lam Jorge Pérez Quezada Lohengrin Cavieres  
Rodolfo Sapiains Arrue Waldo Bustamante Sandra Cortés Alex Godoy Faúndez

**MinCiencia:** Carlos Morales Quiroz , Francois Pierre Simon , Catalina Valenzuela ,  
Maria Soledad Ugarte , Maria Julia Arana Sema

**Ministerio de Relaciones Exteriores:** Ambrosio Yobánolo del Real ,  
Macarena Sarras Bishara

### HORARIO

*Hora inicio: 15.30 hrs*

*Hora término: 17.00 hrs*

### TABLA

Hora	Tema	Duración	Descripción
15:30 hrs	Bienvenida	5 minutos	Saludo y lectura del <a href="#">acta de la sesión anterior</a> .
15:35 hrs	Cuenta de la presidencia	5 minutos	Actualización de actividades por parte de la presidencia y planificación general del segundo semestre.
15:40 hrs	Presentación Negociaciones Internacionales 2025	30 minutos	Presentación sobre negociaciones internacionales en el ámbito de cambio climático y coordinación con el Comité Científico (Ambrosio Yobánolo y Macarena Sarrás).
16:10 hrs	Plan COP30 C4	20 minutos	Revisión de próximos hitos, espacios de participación del Comité y propuesta para la COP30 de parte de la Secretaría.
16:30 hrs	Preparación de talleres y coordinación regional	15 minutos	Estado de avance de informes e instancias regionales.
16:45 hrs	Resumen de noticias periodísticas	5 minutos	Síntesis de cobertura reciente en medios respecto a temas climáticos y rol del Comité.
16:50 hrs	Otras materias relevantes	5 minutos	

## TEMAS ABORDADOS

- **15:30 - Bienvenida y lectura del acta de la sesión anterior**
  - Carlos Morales, del Ministerio de Ciencia, dio inicio a la séptima sesión ordinaria, dando la bienvenida a los miembros del comité y a los invitados del Ministerio de Relaciones Exteriores y de la Agencia para la Sustentabilidad de Cambio Climático. A continuación, la presidenta del comité, Sandra Cortés, reportó las actividades principales del último mes. Informó sobre una invitación recibida para participar en un simposio internacional en octubre organizado por el Chile California Conservation Exchange, enfocado en adaptación costera y resiliencia urbana a partir de experiencias de Chile y California. Mencionó que la convocatoria fue compartida con todos los miembros. También destacó el éxito de los talleres virtuales realizados entre el 9 y 11 de julio sobre clima y salud, el nexo océano-clima-biodiversidad, economía circular y el nexo agua-energía-alimentación, agradeciendo a la Secretaría Técnica y a los participantes por su labor. Por último, comunicó que la miembro del comité Elizabeth Lam continúa su participación en la mesa de trabajo sobre producción responsable de la Estrategia Nacional de Minerales Críticos, y se gestionará una fecha para que pueda exponer los avances al resto del comité.
- **15:40 - Presentación Negociaciones Internacionales 2025**
  - Carlos Morales dio paso a los invitados Macarena Sarrás, del equipo de cambio climático del Ministerio de Relaciones Exteriores, y Ambrosio Yobánolo, de la Agencia de Sustentabilidad para el Cambio Climático, quienes expusieron sobre las negociaciones internacionales y las oportunidades de coordinación con el Comité Científico.
  - Macarena Sarrás inició la presentación enfatizando el rol de la Cancillería como coordinadora de la posición de Chile en las negociaciones de la Convención Marco de Cambio Climático. Subrayó que la ciencia es "la columna vertebral del régimen climático internacional", ya que fundamenta las decisiones, orienta la ambición y refuerza la credibilidad y transparencia del proceso. Explicó la naturaleza de las Conferencias de las Partes (COP) y se centró en la próxima, que tendrá lugar en Belém do Pará, Brasil, destacando su carácter marcadamente latinoamericano. Informó que los temas prioritarios de esta COP incluirán la presentación de las nuevas Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC) para 2035, la movilización de financiamiento, la adaptación y la transición justa.
  - A continuación, Ambrosio Yobánolo, como miembro del equipo negociador de Chile, profundizó en la mecánica de las negociaciones. A través de una presentación, explicó que el punto de la agenda sobre "Investigación y Observación Sistemática" (RSO, por sus siglas en inglés) se aborda en dos momentos distintos del año: la investigación se negocia en la reunión de los cuerpos subsidiarios en junio, mientras que la observación sistemática se trata directamente en la COP de fin de año.
  - El objetivo principal de su presentación fue extender una invitación formal al comité para que aporte insumos a la propuesta (o submission) que Chile debe enviar antes de que finalice agosto. Esta propuesta busca influir en los temas que se discutirán en el "Día de la Información de la Tierra", un evento

de alto nivel que informa acerca de las negociaciones sobre observación sistemática. Yobánolo expuso que esta era una oportunidad estratégica para Chile en dos frentes principales. Primero, como una "ventana" para mostrar los avances de la ciencia chilena en un foro de máxima relevancia internacional, lo que podría atraer interés, colaboraciones y potencial financiamiento. Segundo, para posicionar temas de interés nacional en la agenda global, explicando que la insistencia sostenida sobre ciertos puntos puede lograr que organismos internacionales como la Organización Meteorológica Mundial (OMM) o el IPCC terminen por abordarlos, movilizandolos recursos y esfuerzos hacia ellos.

- La petición concreta al comité se estructuró en tres ejes: 1) identificar puntos ciegos o brechas en la discusión actual sobre observación sistemática; 2) proponer desarrollos científicos o investigadores chilenos específicos que puedan ser presentados como casos de éxito; y 3) dotar de mayor detalle técnico a las propuestas que Chile ya está considerando.
- Durante el diálogo posterior, Alex Godoy-Faundez solicitó una simplificación de la información para facilitar la comprensión de todo el comité. En respuesta, Macarena Sarras se comprometió a buscar y compartir documentos de resumen más accesibles. Finalmente, se definieron los plazos: los expositores enviarían una propuesta base de temas y el comité se comprometió a entregar sus comentarios, sugerencias y aportes a más tardar el 12 de agosto.
- **16:10 - Plan COP30 C4**
  - María Julia Arana, en nombre de la Secretaría Técnica, presentó un plan preliminar de apoyo para la eventual participación de los miembros del comité en la COP30 en Belém, Brasil. Aclaró que, si bien existe una alta incertidumbre logística en la organización del evento y de las capacidades de financiamiento de la asistencia de todos los miembros del C4 dado los costos de alojamiento, la secretaría está avanzando proactivamente para coordinar la presencia del comité como una delegación cohesionada. El objetivo principal es gestionar un evento paralelo (side event) en la "Zona Azul" de la conferencia para presentar el trabajo y los avances del comité. Esto se definirá en las semanas que vienen.
  - La propuesta de plan se estructuraría en tres fases:
    1. Preparación y Coordinación (Pre-COP): Esta etapa incluye la definición de la delegación, la gestión de las acreditaciones oficiales ante Naciones Unidas a través del Ministerio de Relaciones Exteriores (MINREL), la coordinación de agendas de viaje y la creación de un dossier informativo para contextualizar a los asistentes sobre la estructura y funcionamiento de la COP.
    2. Apoyo en Terreno (Durante la COP): Se contempla una reunión inicial en Belém, la creación de canales de comunicación directa como un grupo de WhatsApp para la coordinación diaria, y todo el apoyo logístico necesario para la ejecución del evento paralelo y la gestión con medios de comunicación.
    3. Sistematización y Cierre (Post-COP): Tras la conferencia, se sistematizará la participación del comité para generar un reporte y

material de prensa que comunique los logros y las actividades realizadas.

- Durante la discusión posterior, Alex Godoy-Faundez sugirió aprovechar la oportunidad para presentar los informes temáticos que se encuentren más avanzados, y propuso utilizar tanto el pabellón del IPCC (de carácter más transversal) como el pabellón nacional de Chile (más diplomático) para maximizar su visibilidad. Por su parte, la presidenta Sandra Cortés hizo un llamado a la prudencia y al realismo, manifestando su preocupación por el alto nivel de incertidumbre y proponiendo agendar reuniones internas para planificar la participación con información más certera, dado que los plazos se acortan.
- **16:30 - Preparación de talleres y coordinación regional**
  - La Secretaría Técnica, a través de Catalina Valenzuela Roa y François Simon, presentó el estado de avance de los informes temáticos y la preparación de los próximos talleres regionales.
  - Catalina Valenzuela informó sobre la positiva participación en los talleres virtuales de julio, que contaron con 139 asistentes. El foco ahora está en los talleres presenciales, comenzando con el de Concepción, programado para el 21 de agosto. Agradeció la gestión de Camila Fernández para confirmar la sede en la Universidad de Concepción y solicitó a los miembros de la región reforzar la convocatoria en sus centros de investigación. Durante la sesión, se plantearon inquietudes logísticas sobre los demás talleres. Elizabeth Lam expresó su preocupación por los plazos para organizar el taller de Antofagasta, fechado para el 9 de octubre, y solicitó lineamientos para poder reservar los espacios necesarios. La secretaria aseguró que se está avanzando de manera secuencial y que se coordinarán directamente con los responsables en cada región para asegurar la logística.
  - En cuanto a la metodología, y en respuesta a una consulta de Jorge Pérez Quezada, se explicó que los talleres presenciales no replicarán simplemente la dinámica virtual, sino que buscarán "dar un paso más allá". Esto se logrará incorporando un análisis de las metas de la Estrategia Climática de Largo Plazo (ECLP) e integrando los avances de los Planes de Acción Regional de Cambio Climático (PARCC), con el fin de recoger la visión específica de cada territorio.
  - Finalmente, François Simon presentó una propuesta de gobernanza para la elaboración de los informes temáticos. El modelo define roles y responsabilidades claras, estableciendo una estructura que incluye a un Experto Temático contratado para el liderazgo técnico, a los miembros del comité como Autores Principales encargados de la supervisión, y la figura de Co-autores (expertos externos) y Colaboradores para apoyar en la redacción de secciones específicas. Se anunció que este documento con la estructura propuesta sería enviado al comité para su revisión y validación.
- **16:45 - Resumen de noticias periodísticas**
  - María Julia Arana, por parte de la Secretaría Técnica, abordó este punto de manera breve. Informó que se compartiría con los miembros un informe completo detallando los [resultados del trabajo de comunicación](#) realizado desde marzo hasta la fecha. Este documento, cuyo enlace se dispuso en el chat de la reunión y se puede encontrar en este [link](#), consolida las

apariciones en medios, las entrevistas realizadas por varios de los miembros y el conjunto de las acciones de difusión. Adicionalmente, comunicó que la estrategia de comunicación se centrará próximamente en las regiones, en paralelo con la realización de los talleres presenciales. Señaló como ejemplo que para el taller de Concepción, se coordinará con los miembros locales para que actúen como voceros y representantes del comité ante la prensa regional.

- **16:50 - Otras materias relevantes**

- Al llegar al final de la tabla, se abrió el espacio para tratar temas adicionales. No se presentaron nuevos puntos de fondo por parte de los miembros del comité. Sin embargo, el tiempo fue utilizado para resolver una duda operacional sobre la logística del viaje para el taller de Concepción, confirmándose que el itinerario consideraría llegar el día 20 de agosto. No habiendo otros temas, se dieron los agradecimientos finales y se dio por concluida la séptima sesión ordinaria.

## ACUERDOS

- **Aprobación del acta de la sesión anterior:** Se presenta el acta de la sesión ordinaria N°6. Tras la revisión del documento y no habiendo observaciones ni enmiendas por parte de los miembros presentes, se acuerda su aprobación por unanimidad.
- **Colaboración en Negociaciones Internacionales (COP):** A raíz de la presentación del Ministerio de Relaciones Exteriores y la Agencia de Sustentabilidad, se acuerda que el Comité Científico preparará insumos para la propuesta de Chile sobre "Observación Sistemática". Los miembros del comité se comprometen a enviar sus aportes antes del 12 de agosto, a partir de una propuesta base que será enviada por los expositores.
- **Coordinación de Talleres Regionales y Elaboración de Informes:** Se acuerda continuar con la coordinación de los talleres regionales presenciales, iniciando con el de Concepción el 21 de agosto. Los miembros del comité se comprometen a reforzar activamente las convocatorias en sus respectivas regiones. Adicionalmente, se acuerda que la propuesta de gobernanza para la elaboración de los informes temáticos será enviada por la Secretaría Técnica para su revisión y validación.
- **Planificación de la Participación en la COP30:** Frente al plan preliminar presentado por la Secretaría Técnica para la asistencia a la COP30, se acuerda realizar reuniones de trabajo internas para definir con mayor certeza la estrategia y logística de participación del comité en dicho evento.

## TAREAS

### Secretaría Técnica:

- Facilitar el envío de la propuesta base sobre "Observación Sistemática" por parte de los expositores y remitirla a los miembros del comité.
- Enviar a los miembros del comité la documentación simplificada y glosarios sobre la estructura y funcionamiento de la COP, conforme a lo comprometido en la reunión.

- Agendar reuniones de trabajo internas para definir la estrategia y logística de participación del comité en la COP30.
- Continuar con la coordinación logística de los talleres regionales, contactando directamente a los miembros responsables en cada macrozona para asegurar la gestión de sedes y otros preparativos.
- Enviar la propuesta de gobernanza y roles para la elaboración de los informes temáticos para su revisión y validación por parte de los miembros del comité.
- Compartir el informe de resultados de la estrategia de comunicación con el consolidado de apariciones en medios.

**Todos los miembros del C4:**

- Revisar la propuesta base sobre "Observación Sistemática" y enviar los insumos, comentarios y sugerencias a la Secretaría Técnica antes del 12 de agosto.
- Revisar y validar el documento de propuesta de gobernanza para la elaboración de los informes temáticos.
- Apoyar activamente en la difusión de las convocatorias para los talleres regionales en sus respectivas macrozonas y centros de investigación.
- Coordinar con la Secretaría Técnica para actuar como voceros y representantes del comité ante la prensa local durante la realización de los talleres regionales.
- Participar en las reuniones de trabajo internas que se agenden para la planificación de la asistencia a la COP30.